

INDICE DEL RAMO DE PROVINCIAS INTERNAS

*(Continúa)*

## AÑOS

- 1795 Los alcaldes de Lagos, Sombrerete, Aguascalientes, Querétaro, Fresnillo y León, comunican al Virrey Branciforte sobre las providencias que han hecho para capturar a cinco indias apaches, que se fugaron del Hospicio de Pobres de la ciudad de México. Fjs. 130-140. Exp. 11.
- 1794 María Treviño se queja contra el gobernador del Nuevo Reino de León, por la demora en despachar en su favor los autos de una testataría. Fjs. 141-155. Exp. 12.
- 1797 (24 de enero). Francisco Manuel de Arce, comunica al Virrey haber girado una libranza por \$ 3,000.00 a favor de José de los Heros. Fjs. 156-159. Exp. 13.
- 1796 (27-31 de agosto). Alejo García Conde, gobernador que fue de la Provincia de Comayagua, y ahora Intendente de las de Sonora y Sinaloa, se dirige al Virrey informándole acerca de su solicitud para contraer segundas nupcias. Fjs. 160-167. Exp. 14.
- 1795 (8 de enero). Simón de Herrera solicita del Virrey su ascenso a Teniente Coronel. Fjs. 168-170. Exp. 15.
- 1795 (Junio-julio). Comunicaciones entre el Virrey Branciforte y Pedro Antonio Trelles, gobernador de Colotlán, acerca de las misiones de Nayarit. Fjs. 171-172. Exp. 16.
- 1794 (Febrero-noviembre). Documentos relativos a la solicitud de retiro que hizo don Francisco Antonio Patau, Intendente de Durango, la que le fue concedida. Fjs. 173-176. Exp. 17.
- 1786 (27 de julio). Copia de Real Cédula dada en San Ildefonso a 6 de octubre de 1785, por la que, en virtud del fallecimiento de don Felipe de Neve, se nombra al actual gobernador de Puebla, don Jacobo Ugarte y Loyola, como Comandante General de las Provincias Internas. Fjs. 177-180. Exp. 18.
- 1786 (27 de julio). Documentos relativos a la creación y funcionamiento de la Real Caja de Quintos y Azogues en la ciudad de Chihuahua. Fjs. 181-185. Exp. 19.
- 1795 (19-20 de enero). El Virrey Branciforte solicita a don Fernando de la Concha, que fue gobernador de la Provincia de Nuevo México, le informe del estado que guardaban las Provincias Internas, antes de

## AÑOS

- independizarse del Virreinato, y el que guardan ahora. De la Concha contesta en una relación concisa e interesante, a lo pedido. Fjs. 186-191. Exp. 20.
- 1794-1795 Correspondencia entre Pedro de Nava y el Virrey 2º Conde de Revillagigedo, sobre diversos asuntos de gobierno de las Provincias Internas. Fjs. 192-200. Exp. 21.
- 1795 (30 de noviembre). Sobre el nombramiento que hizo el Virrey en Claudio Lacomba como Fiscal de Alcabalas en el Nuevo Santander. Fj. 201. Exp. 22.
- 1795 (15 de agosto). Diego García Panes, gobernador interino de Veracruz, comunica al Virrey Branciforte haber recibido la orden para que se paguen a Carlos Justiniani los treinta y nueve pesos, dos reales y nueve granos, que se le debían. Fj. 200. Exp. 23.
- 1794 (Abril-mayo). Bruno Díaz de Salcedo, Intendente en San Luis Potosí, pide al Virrey ordene se le manden los extractos de la revista de las compañías del Nuevo Santander. Ordena Revillagigedo al Conde de Sierra Gorda que los envíe. Fjs. 203-205. Exp. 24.
- 1793 (14 de septiembre). Nemesio Salcedo al Virrey sobre pago de sueldos a unos oficiales. Fjs. 206-209. Exp. 25.
- 1794 (7 de agosto). Minuta del Virrey a don Simón de Herrera, informándole que el Rey se ha dignado nombrarlo gobernador de la Provincia del Nuevo Reino de León. Fj. 210. Exp. 26.
- 1794 (23 de octubre). Pedro de Nava pide autorización al Virrey de Branciforte para uniformar las pesas y medidas en los artículos de primera necesidad que se expenden en los presidios de las Provincias Internas. Fjs. 211-213. Exp. 27. ✓
- 1794 (5 de enero). Andrés, Obispo del Nuevo Reino de León, al Virrey Revillagigedo, sobre que el Rey le concedió que el sínodo de los sacerdotes seculares se pague de las capellanías de la tropa de esas Provincias. Fjs. 214-215. Exp. 28.
- 1792-1794 Instancia de don José Julián González, contra el alcalde mayor don Juan de Mata Domínguez, por los atropellos que causa a los soldados del partido de Río Blanco en la Provincia del Nuevo Reino de León. Fjs. 216-217. Exp. 29.

## AÑOS

- 1792 (enero-febrero). El gobernador del Nuevo Reino de León, Manuel Vaamonde, pide que se le enteren \$ 257.00 que él había pagado por pliegos de oficio. Fjs. 218-224. Exp. 30.
- 1791 (24 de noviembre). Manuel Vaamonde, gobernador del Nuevo Reino de León, informa al Virrey Revillagigedo el fallecimiento del Deán de la Catedral y Vicario General del Obispado, Pedro José Furundarena y las dificultades que tuvo con el Cabildo sobre la entrega de llaves y papeles del finado. Fjs. 225-239. Exp. 31.
- 1791 (10 de agosto). José Antonio Terán, cura del Río Blanco, se queja de Juan de Mata Domínguez, administrador de la hacienda de Soledad, por lo que el Gobernador del Nuevo Reino de León ordena una investigación. Fjs. 240-241. Exp. 32.
- 1796-1799 Índice de los oficios que el Gobernador del Nuevo Santander ha turnado al Virrey. Fj. 244. Exp. 33.
- 1797 (1º de mayo). El Conde de Sierra Gorda, comunica al Virrey Branciforte haber visitado el puerto de Soto la Marina. Fjs. 245-246. Exp. 34.
- 1797 (1º de mayo). El Conde de Sierra Gorda, Gobernador del Nuevo Santander, envía al Virrey Marqués de Branciforte las actas de las revistas efectuadas en los seis últimos meses del año anterior, en las compañías volantes de su jurisdicción. Se incluyen los cuadros detallados de la tropa. Fjs. 247-277. Exp. 35.
- 1797 (1º de mayo). El Conde de Sierra Gorda, comunica al Virrey tener en su poder las reales órdenes en donde se le indica el modo de hacer en España las entregas de dinero a los parientes de los oficiales que radican en América. Fjs. 278-279. Exp. 36.
- 1797 (1º de mayo). El Conde de Sierra Gorda, comunica al Virrey Branciforte que el teniente Antonio Puga se encargará interinamente de la 3ª Compañía Volante mientras dura la licencia al capitán Ramón Díaz de Bustamante. Fjs. 280-282. Exp. 37.
- 1794 (17 de febrero). Gabriel Roncal, soldado en Nuevo Santander, solicita el ser trasladado de la Villa de Santa Bárbara a la capital, por estar inválido. Fjs. 283-291. Exp. 38.

## AÑOS

- 1794 (20 de octubre). Nicolás de Cosío, teniente de la 3ª Compañía Volante del Nuevo Santander, solicita se le dé autorización para pasar con el mismo grado al Regimiento de Dragones de España y contraer matrimonio. Fjs. 292-297. Exp. 39.
- 1792-1794 Proceso contra Juan María Murgier y Antonio Fabián de Puga, capitán y teniente de la 2ª Compañía Volante del Nuevo Santander por haber dado muerte a cinco indios camoteros. Fjs. 298-354. Exp. 40.
- 1796 (15 de enero). El Conde de Sierra Gorda, comunica al Virrey Branciforte, que está vacante el grado de alférez en la 1ª Compañía Volante del Nuevo Santander. Fjs. 355-360. Exp. 41.
- 1791 Extractos de expedientes concluidos y enviados a la Comandancia General de las Provincias Internas cuando se separó del Virreinato. Fjs. 361-369. Exp. 42.
- 1793 Índice de los expedientes de la Intendencia de Sonora que han corrido por Secretaría desde el año de 1789 al de 1793. Valiosísimo es este catálogo de correspondencia oficial para conocer el desarrollo de la Intendencia de Sonora y Sinaloa durante el gobierno del Virrey 2º Conde de Revillagigedo. Fjs. 370-429. Exp. 43.

## VOLUMEN 16

- 1804 (marzo-noviembre). Documentos relativos al reintegro a la Real Hacienda de 38,880 pesos, que en 1791 aquélla entregó al Fondo Piadoso de Californias, y que hasta este año no se han devuelto. Fjs. 1-29. Exp. 1.
- 1804 (febrero-septiembre). Rafael Orozco, Presidente del Tribunal del Consulado de Cádiz, autoriza el embarco de los religiosos fray Vicente Romero y fray Vicente Sánchez Herbas rumbo a la Nueva España, donde ya tienen destino. Fjs. 30-37. Exp. 2.
- 1804 (mayo-agosto). Los misioneros dominicos de la Antigua California, fray Mariano Yoldi, fray Mariano Apolinario y fray Tomás Valdellón, solicitan permiso para regresar a España. Fjs. 38-45. Exp. 3.

## AÑOS

- 1804 (mayo-octubre). Solicitud de fray Tomás de la Peña para que se paguen los sínodos que se les deben a los misioneros fernandinos de Californias. Fjs. 46-51. Exp. 4.
- 1803 (24 de junio). Fray Rafael Arviña, presidente de las misiones de la Antigua California, certifica la muerte del maestro fray Eudaldo Surroca en la Misión de Santo Tomás de Aquino y la comunica a José Joaquín de Arrillaga. Fjs. 52-54. Exp. 5.
- 1803 (15 de mayo). Nómina de los religiosos de la Orden de Predicadores que han administrado las misiones de la Antigua California, de mayo de 1802 a mayo de 1803. Fjs. 55-56. Exp. 6.
- 1803 (18-20 de junio). Fray Rafael Arviña y José Joaquín de Arrillaga, certifican la llegada al Presidio de Loreto de fray Antonio Sánchez y de fray Miguel Gallego, que desempeñaban cargos en otras tantas misiones de la Antigua California. Fjs. 57-59. Exp. 7.
- 1804 (23 de mayo). Fray Juan Crisóstomo Gómez pide al Virrey Iturrigaray le sean pagados unos gastos en Loreto. Fj. 60. Exp. 8.
- 1804 (mayo-julio). Fray Manuel Belda y Castelló, misionero en Californias, pide permiso para regresar a España, pues ha estado en San Pedro Mártir doce años. El Virrey Iturrigaray le concede la licencia. Fjs. 61-71. Exp. 9.
- 1787-1788 Minutas relativas a que se establezcan en Californias administraciones de la Renta del Tabaco y para auxiliar con numerario de las Cajas de Guadalajara a las salinas del Zapotillo. Fjs. 72-83. Exp. 10.
- 1801-1802 (23 de noviembre). José Luján, alférez de caballería en el Presidio de San Diego, pide se le paguen sueldos vencidos. Fjs. 84-90. Exp. 11.
- 1802-1804 (21 de junio). Macario Castro, sargento, solicita se le pague el medio sueldo que se asigna a los retirados. Fjs. 91-113. Exp. 12.
- 1803-1804. Juicio contra Mariano Duarte, soldado del presidio de Monterrey, por su mal comportamiento. Fjs. 114-163. Exp. 13.
- Sin fecha. El Gobernador de la Nueva California, informa acerca de cinco desertores anglo-rusos que huyeron de una fragata rusa anclada en

## AÑOS

- el puerto de Bodega y Quadra. Da noticias de las actividades marítimas de los rusos en aguas de Californias (incompleto). Fj. 164. Exp. 14.
- 1806-1807. Cédulas impresas de inválidos a favor de Cayetano Espinosa, cabo del presidio de Monterrey y del soldado Manuel Montero, fallecido. Fjs. 165-172. Exp. 15.
- 1806 (enero-marzo). Queja puesta por Patricio Humana, Oficial Segundo de la Secretaría del Virreinato, contra Felipe de Goycochea, Gobernador electo de la Antigua California por incumplimiento en entregarle la casa que habitaba. Fjs. 173-184. Exp. 16.
- 1797-1803. José Luján, alférez de caballería del Presidio de Loreto, pide se le pague sueldo de alabardero. Fjs. 185-214. Exp. 17.
- 1798-1811. Documentos que tratan en detalle del envío de cáñamo de las Californias al puerto de San Blas. Es muy importante, porque ofrece gran cantidad de informaciones acerca del cultivo de aquella fibra, sobre todo en la Nueva California. Fjs. 215-375. Exp. 18.
- 1773-1809. El padre guardián del Colegio de San Fernando de la ciudad de México, solicita del Virrey Bucareli franquicia postal en toda la correspondencia con las misiones que dicho Colegio tiene en las Californias. El Virrey, después de varias consultas, acuerda favorablemente lo pedido. Fjs. 376-394. Exp. 19.
- 1820 (junio-agosto). Copias rubricadas por Humana en 1820, de diversas disposiciones reales dadas desde 1793, por las que se exceptuaban de derechos y gravámenes a las expediciones que en barcos españoles se dirigieran a Californias. Fjs. 395-408. Exp. 20.
- 1775 (24 de agosto). Copia de una carta de fecha agosto 24 de 1775, dirigida por don Felipe de Neve desde el presidio de Loreto, al Comisario de Hacienda don Francisco Alvarez Osorio en la que expone problemas financieros, adquisición de artículos, precios de los mismos, etc., referentes a la Antigua California. Fjs. 409-418. Exp. 21.
- 1798-1804. Facturas de los efectos enviados a las haciendas de Ibarra, Amoles y anexas, pertenecientes al Fondo Piadoso de Californias desde las ciudades de México y Querétaro. Fjs. 419-436. Exp. 22.

## AÑOS

- 1819-1820. El padre guardián del Colegio de San Fernando representa al Virrey que no se ha cumplido la orden dada en febrero de 1813 para que se les pagasen de las Cajas de Guadalajara los sínodos que corresponden a los misioneros de la Nueva California y las libranzas contra los situados de las tropas en aquellas provincias, por los préstamos que les habían franqueado las misiones.
- 1819 (enero-diciembre). Fray Baldomero López, guardián del Colegio de San Fernando, solicita del Virrey Conde del Venadito, autorización para que se paguen los sínodos vencidos a los misioneros de la Alta California. Se da orden para que desde Zacatecas se les cubra lo adeudado. Fjs. 445-457. Exp. 24.
- 1802-1803. José Joaquín de Arrillaga envía al Virrey las cuentas del Presidio de San Diego, del año de 1802. Fjs. 458-475. Exp. 25.
- 1803-1804. El guardián del Colegio de San Fernando, fray Esteban Tapia, solicita se paguen sínodos vencidos a los misioneros de Californias. Se incluye una nómina de ellos y de las misiones donde laboran. Fjs. 476-482. Exp. 26.
- 1804 (marzo-abril). Solicitud de fray Juan Crisóstomo Gómez, para que se les paguen viáticos a doce religiosos dominicos que pasaron de España a San Blas. Fjs. 483-489. Exp. 27.
- 1804 (enero). El Br. don José Francisco de Araujo solicita del Real Tribunal del Protomedicato la dispensa de tres meses de estudios que le faltan para concluir su carrera de cirujano, en virtud de tener que servir la plaza de cirujano médico en la Antigua California, a donde deberá trasladarse en breve tiempo. Fjs. 490-495. Exp. 28.

## VOLUMEN 17

- 1801-1817. Documentos relativos a la construcción de una barca plana para el servicio entre el Presidio de San Diego y la Punta de Guijarros. Fjs. 1-53. Exp. 1.
- 1816 (mayo-junio). Solicitud de fray Luis Velasco, misionero del Colegio de San Fernando, para regresar a la Península de California. Fjs. 54-60. Exp. 2.

## AÑOS

- 1802-1817. Expediente con la acusación del alférez del Presidio de Monterrey, José de la Guerra, por haber cobrado seis pesos extra en cada barril de mezcal que se introducía en el presidio. Se ordena entregue el dinero a la Real Hacienda mientras se investiga. Orden para que se acepte ese nuevo impuesto en la introducción del mezcal. Fjs. 61-80. Exp. 3.
- 1799-1817. El gobernador de Californias don Diego Borica, se dirige al Virrey informándole sobre la conveniencia de introducir con moderación licores fuertes en aquellas Provincias. Sigue una larga documentación sobre el comercio de vinos, aguardientes y mezcales entre la Nueva Galicia y las Californias. Fjs. 81-136. Exp. 4.
- 1807-1817. El gobernador de Californias, José Joaquín de Arrillaga, manifiesta que en los presidios de Santa Bárbara y San Diego existen 25 pistolas que no tienen uso alguno. Pide permiso para enviarlas a San Blas y se le da, para que las arreglen y las vendan a particulares. Fjs. 137-145. Exp. 5.
- 1811 (5-20 de marzo). Miguel Bataller, informa al Virrey Venegas haber recibido el oficio donde se le comunica el fallecimiento del capitán Manuel Rodríguez, comisionado en los Presidios de Californias. Se asigna el puesto al capitán José Ignacio Ormachea. Fjs. 171-174. Exp. 6.
- 1801-1811. José Luján, alférez en el Presidio de San Diego, solicita una gratificación por el tiempo que estuvo embarcado de San Diego a San Blas, en camino a la ciudad de México, para ir a curarse. Se incluye la hoja de servicios del solicitante. Fjs. 175-188. Exp. 7.
- 1800-1817. El gobernador de Californias, José Joaquín de Arrillaga, se dirige al Virrey Marquina para que ordene que de las Cajas de San Blas se enteren al Presidio de Loreto las cantidades que ahí se gastaron en el mantenimiento de los buques *Activo*, *Horcasitas* y *Sutil*, y de las fragatas *Concepción* y *Aranzazú*, que demoraron más tiempo del previsto en el dicho Puerto de Loreto. Se añaden detallados cuadros de los artículos que consumieron las tripulaciones de los barcos mencionados. Fjs. 189-290. Exp. 8.
- 1799-1817. Documentos sobre la averiguación de la merma de un barril de aguardiente que se envió en un cargamento de dicha bebida de San Blas a San Francisco. Fjs. 291-336. Exp. 9.

## AÑOS

- 1807-1817. Por haber muerto intestado el teniente retirado José Pérez y Fernández, que debía una libranza, se venden todas las prendas que poseía. Fjs. 337-354. Exp. 10.
- 1803-1807. Relación de los marineros del Presidio de Loreto, en la Baja California, que se consideran acreedores a la gracia de inválidos. Fjs. 355-368. Exp. 11.
- 1807-1817. Gastos ocasionados en la construcción de la explanada de la Punta de Guijarros, en el Presidio de San Diego. Fjs. 369-383. Exp. 12.
- 1809-1817. Joaquín Sánchez, condestable de artillería de marina en el Apostadero de San Blas, y comisionado en la Provincia de Californias para el acopio de cáñamos que deben servir al mencionado Apostadero, solicita el premio que el Rey tiene ofrecido a los de su clase. Se le concede lo pedido. Fjs. 385-393. Exp. 13.
- 1796-1817. Documentos que presenta el gobernador de Californias, para que se reintegre a las Cajas del Presidio de San Diego la cantidad gastada en el alojamiento dado al piquete de soldados voluntarios de Cataluña y sus familias, y que asciende a 557 pesos. Fjs. 394-445. Exp. 14.
- 1809-1817. Juan Antonio Hernández, habiendo cumplido una condena en Alta California, solicita pasar a Nueva Galicia. Fjs. 444-463. Exp. 15.
- 1800-1805. Documentos relativos al traslado a Californias en calidad de colonos, de diversos reos sentenciados, que eran acompañados de sus familiares. Se incluyen papeles de Juan Antonio Hernández del que trata el expediente anterior. Fjs. 464-539. Exp. 16.
- 1791-1817. Investigaciones del Tribunal de Cuentas acerca de lo gastado en armamentos para los Presidios de Californias desde el tiempo del Virrey 2º Conde de Revillagigedo. Fjs. 540-603. Exp. 17.

## VOLUMEN 18

- 1803-1810. Documentos muy interesantes acerca del comercio de la nutria que ha realizado la fragata norteamericana *Alexander* en las costas de Californias. Fjs. 1-40. Exp. 1.

## AÑOS

- 1806-1810. Documentos sobre dos desertores de la fragata rusa *Juno* que atracó en San Francisco, los cuales llegaron a la Misión de Santa Clara donde fueron arrestados. Fjs. 41-81. Exp. 2.
- 1809 (7 de diciembre). Se comunica la llegada a Veracruz de la fragata *San Juan Bautista*, alias *Oliva*, con siete religiosos fernandinos procedentes de España para el convento de San Fernando en México. Fjs. 82-83. Exp. 3.
- 1805-1809. Fray Francisco Antonio Farnesio, italiano, solicita permiso a su llegada a California, procedente de Filipinas, para quedarse en Nueva España. Se le niega el permiso. Fjs. 84-103. Exp. 4.
- 1809 (noviembre-diciembre). Fray Agustín Garijo, guardián del Colegio de San Fernando, pide autorización al Virrey Arzobispo para mandar a Nueva California a fray Pedro Panto y fray Marcelino Marguínéz por habersele solicitado sacerdotes. Se le concede. Fjs. 104-108. Exp. 5.
- 1805-1806. Documentos relativos a dos desertores norteamericanos (un negro y un irlandés) que abandonaron el buque donde viajaban, y que fueron conducidos junto con otros reos a Guadalajara. Fjs. 109-138. Exp. 6.
- 1807-1811. Documentos relativos a misioneros en las Californias; pago de sínodos, licencias, traslados, etc. Fjs. 139-189. Exp. 7.
- 1809 (15 de enero-20 de julio). Presupuestos y memorias muy detallados de los gastos que tendrán los presidios de la Nueva California para el año de 1810. José Joaquín de Arrillaga comunica en diversos oficios al Virrey Garibay la justificación de dichos presupuestos. Fjs. 190-231. Exp. 8.
- 1806-1808. Sobre la aprehensión de nueve individuos procedentes de dos buques norteamericanos, que desertaron cerca del Cabo de San Lucas, y que fueron remitidos en cuerda a San Blas y Guadalajara, camino de Jalapa. Fjs. 232-319. Exp. 9.